

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes.	0.40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1.50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0.10 "
Atrasado.	0.20 "

Año I.

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 24 de Octubre de 1903.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Progreso, número 13

Núm. 31

Las elecciones municipales

El Boletín Oficial de la provincia ha publicado la convocatoria para las elecciones municipales, debiendo, por tanto, renovarse la mitad de los actuales regidores y cubrirse, además, las vacantes que ocurren.

Tiempos hubo en que las elecciones municipales despertaban sumo interés en el distrito, luchando con ardor los bandos opuestos. Se solicitaban uno por uno los votos de los electores, se buscaban para candidatos nombres de prestigio y se acariciaba un programa que servía de bandera de enganche ó de motivo de propaganda.

Aquellos entusiasmos han desaparecido.

Mantenialos y les daba vida y calor, no el empeño de mejorar la vida económica é intelectual del Municipio; de estudiar la administración municipal y corregir sus defectos; de llevar al Concejo iniciativas saludables y proyectos benéficos á los intereses del común, sino el deseo de alcanzar un arma política con que herir al adversario, y de poseer un organismo para escalar la diputación provincial ó subir á la diputación á Cortes.

Cimiento era este demasiado deleznable, fruto exclusivo de la pasión política, que ha dado al traste con aquellos entusiasmos, y el anuncio del Boletín Oficial de la provincia pasa desapercibido para todos los ciudadanos que no tienen obligación de cumplir los deberes que impone la Ley electoral.

No hace muchos días que en los lugares donde se reúne la gente que se ocupa algo de política, circulaba el rumor de que los republicanos de aquí se disponían á dar señales de vida con motivo de las elecciones municipales, procurando obtener alguna representación en la Casa de la Ciudad; pero no debió traspasar la cosa los límites de proyecto, acariciado y acaso defendido con calor por los cuatro devotos que aquí tiene la República, convencidos que demuestran los ardores del partidario; pero rechazado por los vergonzantes, que constituyen la casi totalidad de los que creen en Salmerón y en Lerroux.

No habrá, pues, lucha y discurrirá tranquilo y pacífico el día 8 de Noviembre.

Nada perderán con ello los

intereses del distrito. Antes al contrario recibirán positivo beneficio si las personas que se elijan continúan la restauración administrativa iniciada hace cuatro años, que conjuró la crisis económica de este Municipio y permitió dedicar, dentro de las cifras del presupuesto, cantidades de importancia á obras de pública utilidad.

Aplicación del sistema Solari

Se nos presenta magnífica ocasión para hacer en grande escala un experimento del sistema Solari al estilo y con los recursos del país, que es como aquí gustan esas cosas. Hay que aprovecharla porque de estos años entran pocos en libra, y no siendo con el auxilio de las nubes, no es posible apartar á nuestros paisanos de sus costumbres y rutinas.

Las rozas no se han quemado, no se ha podido. Parece que Dios se pone del lado de los propagandistas del progreso agrícola y que quiere decir á nuestros tercios aldeanos: Basta de barbaridades este año, no se quemar las rozas!

Preciso es que explique bien esto, bajo pena inmediata de pasar por loco con la más rara especie de locura.

El elemento fertilizante de los estiércoles y otros abonos, que más se necesita en los vegetales y que suele ser más caro es el nitrógeno.

Hay ciertas plantas que se llaman leguminosas, las cuales, no solamente se gobiernan sin el nitrógeno de la tierra, pues lo toman del aire, sino que además lo reparten por el terreno por medio de las bacterias de sus raíces, resultando verdaderas fábricas de nitrógeno. Pero entiéndase bien, esas mismas leguminosas se desarrollan con muchísimo más brío hallando nitrógeno orgánico, ó sea mantillo en el terreno, que no hallándolo, y si existen en la tierra las bacterias especiales de la leguminosa que se siembra, la leguminosa toma al principio más vigor, porque esas bacterias acuden á las raicillas y empieza enseguida el nitrógeno á ser asimilado por ellas y pasa á las plantas. Es decir, que para vivir robustas necesitan las leguminosas, como todos los demás vegetales, nitrógeno suficiente, ya sacado del mantillo que haya en la tierra, ya extraído del aire por medio de las bacterias en cuestión.

No se olvide todo esto para examinar si es ó no desatino el quemar las rozas.

Nuestro pobre tojo, el olvidado, el desatendido, es una de las plantas más benéficas que Dios ha dado al mundo. Otro día contaré sus excelencias, aquí baste decir que sin él Galicia no podría sostener ni la mitad de su actual población, y que es de la familia de las leguminosas, y fábrica de nitrógeno por dos conceptos: por el que dejan en la tierra las hojas ó espinas caídas, que son muy ricas en esa sustancia, y por el que dejan también las consabidas bacterias, todo durante diez, doce ó más años que el tojo está en el terreno.

Esa cantidad de nitrógeno, dejada en la tierra por el tojo y que en cada ferra-do de superficie puede ser que iguale al de seis carros de estiércol, se la lleva el fuego.

Sabiendo es que los cereales, tanto centeno como trigo, tienen por elemento dominante al nitrógeno, y donde no le hay, el trigo ó el centeno marcean, es decir, se ponen amarillos en la primavera; en cambio donde hay nitrógeno bastante, por ejemplo donde cayó el zurro

de las pilas del estiércol, el trigo y centeno adquieren gran vigor y tienen siempre el color verdinegro que toman con los abonos nitrogenados.

Por consiguiente, si marcea el centeno ó trigo de las rozas es porque se ha destruido el nitrógeno que en ellas había quedado en grandísima cantidad. Y que lo había no cabe duda alguna. Todos los aldeanos saben que cuando se desbalanza un comaro, en la tierra que cae de él, las plantas tienen gran brío, y si es trigo se encama necesariamente. Esto no es porque la tierra del comaro estuviese desencamada, pues no lo estaba, sino por el mucho nitrógeno del mantillo de las hierbas que allí se había formado durante siglos, acaso.

Pues en las rozas se forma el mismo mantillo, sólo que es mucho mejor. Porque el tojo no chupa las tierras, sino que las mejora, pues sus larguísimas raíces van muy á lo hondo á buscar el alimento, mientras la planta está abonando la tierra con sus hojas ó espinas.

De modo que al quemar las rozas se cometen las tres enormes barbaridades que siguen: se destruyen el mantillo y el nitrógeno de la tierra; se impide que los cereales de la siembra adquieran el vigor que podían adquirir, y que el tojo que viene después tenga alimento nitrogenado á su disposición; y se matan las bacterias del tojo. Es decir, que ni trigo, ni centeno, ni tojo habrá después como debía haber. Por esto se ve que en las Marifías, donde no se quemar las tierras, el tojo macho adquiere diez veces más tamaño y más vigor que en la Montaña.

Se puede sembrar las rozas este año? Vaya si se puede. Algo más trabajo dan, pero lo pagarán con creces durante diez años. No hay más que echar un quintal de cal viva, pero apagándola antes con una rociada de agua hasta que se vuelva polvo, y echarla en dos veces á cada ferra-do de tierra de cinco áreas, la mitad de la cal al dar la primera aradura y la otra mitad al dar enseguida la segunda de través. Así quedará la tierra bien, y claro es que además de arar con vendrá trolar ó deshacer los terrenos con grada, cainzo ó á brazo, como mejor salga.

Los que quieran abonar más, pueden hacerlo y ganarán mucho, pero no con el estiércol. El escanallo podrá echarse como siempre, pues resulta un buen abono fosfórico y no impide poner la cal.

Los que deseen abonar á la moderna, que usen la siguiente fórmula, por ferra-do de cinco áreas:

Cal viva.	Medio quintal
Escorias Thomas.	Veinte kilos
Ceniza.	Un quintal

La cal, después de apagada, se echa como queda dicho en las labores preparatorias, y por lo menos dos semanas antes de la siembra. Lo demás puede ir al sembrar esparcido por igual en el terreno; pero sería mucho mejor enterrar profundamente la cal, las escorias y las cenizas en las labores de preparación, esparciendo por el terreno primero las escorias y cenizas mezcladas y encima la cal, y luego arando cuanto más hondo sea posible. Quien no pueda adquirir las escorias que emplee de todos modos la ceniza.

Abonando así, hay que cuidar después de aclarar, ó sea arrancar algunas matas donde la siembra resulte espesa; pues este año, que viene en las rozas que no se quemaron ha de encamarse mucho trigo y aun centeno, por abundancia de nitrógeno, y el que no eche el quintal de cal, ó la fórmula de abono referida, se expone á quedarse sin espigas y con mucha paja. Y ya se verá si el tojo aumenta ó no en las rozas bien abonadas y sin quemar.

El asunto, como se ve, tiene excepcional importancia en Galicia, y los que hagan la prueba, podrán hacer un gran bien y dar paso muy grande en favor del porvenir de los pobres de la región.

V. VILLANURVA

(De Prácticas Modernas).

Mondoñedo en Buenos Aires

En la importante revista *El Eco de Galicia* que se publica en la capital de la República Argentina, leemos lo que sigue:

"El día siguiente de la fiesta del *Circolo Gallego* se verificó otra, también galiciana; pero ¡cuán distinta!

Formaron aquella, hijos de todas las provincias gallegas; hicieron la última los de un solo pueblo.

Alumbró á la primera la potente luz eléctrica; pero á la otra mejor luz: la del sol.

Aquella efectuóse en un salón; ésta al aire libre.

En aquella había alfombras de las que produce la mano del hombre; en ésta la que forma la Naturaleza.

Allí flores ricas; aquí campestres.

Allí copas y vasos cristalinos; aquí cuneas.

En una parte cuchillos, tenedores y cucharas de plata; en otra, de pau.

En una se observaba la circunspección de la buena sociedad; en otra se entregaron, los que la celebraban, á la expansión propia del pueblo de las romerías.

Romería fué, en efecto, la que hicieron en un hermoso rincón del bosque de Palermo, aristocrático paseo de Buenos Aires, algunos distinguidos hijos de Mondoñedo, el domingo 13 de Septiembre.

Los comprovincianos nuestros á que nos referimos eran:

D. José M. Miranda, D. Claudio Trigo, D. Joaquín Serrano, D. Pastor Mancebo, D. Aniceto Saavedra, D. José R. Sánchez, D. Andrés Mancebo, D. Jesús Barreiro, D. Ramón Díaz Portas, D. Antonio Mancebo, D. Justo Mancebo, don Gervasio Rey, D. Jacinto Baamonde, D. Francisco Barro, D. Eugenio Otero, D. Francisco Otero, D. Antonio Fernández y D. Manuel López.

En un despacho telegráfico se adhirió D. Alfredo Leiras, residente en el pueblo de General Villegas.

Galantemente invitado, complacióse en asistir el director de *El Eco de Galicia*.

La fiesta tuvo un fin indiscutiblemente patriótico. ¿No lo es, por ventura el asociarse, á tan larga, larguísima distancia de la patria, á una festividad de ella?

He aquí, literalmente copiado el menú:

"ESMORGADA que fixeron un's poucos fillos d'a Paula, festexando o día de Nosa Señora d'os Remedios, n'a ciudá de Buenos Aires o día 13 de Setiembre de 1903.

Parva

Tonikina.

A's once

Mantecados con viño branco.

Almorzo

Fiambres; sartidos (á o Avulino Louro) Pote de cimos, galiñas ó cocho (á o Ladislao Louro).

Lacoada á o..... (Aquí una palabra ilegible).

Empanadas de Pitos (ó estilo de Triana).

Tortillas (ó Folgueira Rasa).

Asado (á o Buenos Aires).

Postres

Queixo (forma Pico de Padornelo).
Frutas surtidas (de Reigosa é Pataquiñas).
Vinho do Riveiro.
Café (á o Verdugo).
Cigarros (á o Pascual Teinó).
Amenizará o acto a música de Fanoy.
O servicio a cargo de Cazoliñas.

Y no sólo se realizó la *esborgada*. Ya lo hemos dicho: era una verdadera romería la reunión de hijos de la que antiguamente fué *Britonia* y más tarde capital de provincia. Hubo cohetes, fuegos artificiales, música callejera, baile y globos, éstos con inscripciones alusivas, una de las cuales decía: *¡Viva Mondoñedo!*

¡Qué de dulces emociones no produciría en el ánimo del Sr. Miranda y de todos sus compañeros el recuerdo de los días de la infancia pasados en la festividad de la Virgen de los Remedios, en Mondoñedo! Bien hayan ellos que, reproduciendo en Buenos Aires una de las fiestas de su pueblo, tan gallarda muestra dan de lo vivo que mantienen el sentimiento patrio.

Tiene tanto sabor local el recuerdo que á Mondoñedo han dedicado en Buenos Aires nuestros paisanos, amigos todos y objeto de nuestro entrañable afecto algunos, que experimentamos satisfacción grande al trascribir á LA VOZ las palabras que al acto de que tratamos dedica aquel interesante periódico, y el especial *menú* de la *merenda* por aquellos *despachada*, con el fin de festejar allá el día de la Virgen de los Remedios.

El *Eco de Galicia* citado publica también fotografiados magníficos en los que aparece el retrato de los comensales.

Acto de contrición

Declaramos que sin haber obtenido previamente el oportuno permiso, nos hemos permitido emitir acerca del *dinamitero* atentado de Ribadeo los juicios que ya conocen los lectores de LA VOZ.

Nuestro atrevimiento, del que estamos muy arrepentidos, nos proporciónó el siguiente merecido *vaporalo*.

“Un semanario de Mondoñedo, metiendo la hoz en las cosas de Ribadeo y mezclándonos á su antojo con los periódicos que más ó menos prejuzgaron el atentado contra el Sr. Vior, por lo que, con referencia al rumor público, hemos dicho respecto á las relaciones que el hecho pudiera tener con la política, lo hace con tanta falta de *sindéresis* y sentido común, que al leer sus despropósitos, hay que convenir en que no sabe lo que dice, suponiendo que quiera decir algo.”

Lo que dejamos trascrito no es obra de Silveira, ni de Moret, ni de Villaverde, ni de Maura, ni de Nocedal ni de Salmerón, á quienes seguramente el lector achacará la paternidad del recorte.

Si cualesquiera de los personajes citados, ó todos á un mismo tiempo, nos negasen facultades para que pudiésemos juzgar con acierto y rectitud el estólido escribir de algún periódico, no nos afectarían las apreciaciones que de nuestro pobre entendimiento hiciere toda aquella gente; pero que *Las Riberas del Eco*, univérsal acaparador de la *sindéresis* y del sentido común, celestial periódico donde anida la sabiduría, criadero único de la ciencia (no criadero de ostras como pudiera alguien creer) se haya encargado de llevar á todos los rincones del mundo la noticia de que carecemos de aquellos dones tan preciados, nos ha producido la más grande, la más sensible y más deplorable de las desazones que podían sobrevenirnos con motivo de nuestras periodísticas tareas.

Incurrir en el enojo de las grandes figuras humanas es desgracia nunca llorada suficientemente; luchar con quien Naturaleza mandó á este

mundo, hecho un filósofo de cuerpo y alma enteros, sería lamentable desequilibrio, y por eso nos sometemos sumisos al fallo contra nosotros dictado por el gran periódico *Las Riberas*, personificación del *trust* poderosísimo de la sabiduría y del talento en la tierra, y representación genuina del Limbo de los niños, en donde *Las Riberas* son muy apreciadas porque en el Limbo de las criaturas no se fabrica tanto lienzo como para pañales allí se necesita.

La falta de indulgencia con nosotros observada pudiera presentar á *Las Riberas* de la *sindéresis*, del sentido común, de *Ribadeo* y *Riberas* de todo, desposeída de la benignidad y templanza que deben adornar á todo filósofo de verdad y á todo sábio que no lo sea de cascarrilla; pero conste que con LA VOZ DE MONDOÑEDO se mostró benigno hasta la exageración aquel coloso del periodismo latoso.

En su mano tenía nuestra completa destrucción (que no llevó á cabo por impedírselo su sabiduría) si echa mano á los grandes, poderosos é irresistibles *tóspiros* de que dispone y con los que nos hubiera hecho polvo.

Si nos larga una de sus poéticas constipaciones, que muy modestamente titula *rásagas*, suscritas por el número de los números, el *Deum verum de Deo vero et lumem de lumine* de la poesía, Sr. Achice, nos hubiera achicado por completo y mandado al otro mundo sin que nos quedase tiempo para despedirnos de la familia ni tampoco del señor Bustelo.

Con perdonarnos la vida y darnos tiempo para la contrición, demostró *Las Riberas* la hidalguía, la nobleza y la benignidad del sábio y del filósofo.

Un minuto que tuvimos malo (quien no lo tiene) lo hemos empleado en.... leer esto ó cosa parecida que publicó aquel periódico.

“Circulan rumores de que mientras unos creen que el atentado (el de la dinamita) fué obra de enemigos del señor Vior, otros consideran que se trata de un ardido (!) premeditado (!) y puesto en práctica por amigos políticos (!) de dicho señor, á fin de presentarlo como víctima y conseguir que la opinión y hasta la justicia (ahí duele) dirigiesen su vista, para buscar al delincuente, hacia el bando político contrario al en que milita el repetido Sr. Vior, favoreciendo así sus intereses políticos.”

Por lo que con tales cosas padecía el buen nombre de Ribadeo y por el descrédito que sobre el mismo atraían, lamentaba el maestro Ciruelo el giro que tomaban las contiendas de aquella localidad, y terminaba invitando á todos los amantes de Ribadeo á que trabajasen por la concordia, ó porque se suavizaran siquiera aquellas luchas locales.

Como lubricante utilizable con la víctima del atentado de que tratamos, ya ven nuestros lectores que anuncia *Las Riberas* el *oleaginoso rumor* de que, para servir los intereses políticos del Sr. Vior, pudo ser un amigo de este el que, por demostrarle su cariño inmenso, intentó prestarle el servicio de hundirle entre los escombros de su casa volándola con dinamita.

Si no se tratara de aquel periódico hubiéramos dicho (pero no lo decimos) que es más cobarde, más depresivo y más infamante para un pueblo, dotarlo de personas que premeditan crímenes contra personas amigas (no digamos que los realizan) que si los lleva á cabo quien no sea amigo.

Hubiéramos dicho (pero no lo decimos por respetos á la flor y nata y espejo del periodismo que dá el ópio) que hacerse eco de tales rumores es presentarse agradable con bajeza á una de las parcialidades que precipitan á los pueblos en los abismos de perdición.”

Hubiéramos dicho (pero no lo decimos) que tal manera de escribir es confeccionar un periódico con reclamos insidiosos, malévolos y desatinados.

Y hubiéramos dicho (pero conste que no lo decimos) que la prensa que anuncia la necesidad de tomar precauciones para evitar que la mano amiga empuñe el puñal que asesina ó la dinamita que descuartiza, anuncia al mismo tiempo que el pueblo donde eso ocurra es morada de salvajes.

Por lo mismo Ribadeo, en donde tuvo siempre la hidalguía, aun entre adversarios, numerosísimos observadores, no hubiera perdonado jamás la ofensa brutal que *Las Riberas* le infirió, si no fuera porque en la culta villa citada conocen como nosotros las genialidades de aquel inimitable periódico, que si descendió del olimpo de su sabiduría á recoger en el arroyo rumores denigrantes para Ribadeo, ha sido por imitar al rey del valor: á don Tanoredo.

No quiso que fuese solo este señor á bajar del pedestal.

Crónica general

Petición justa

Una Comisión de tabaqueros españoles de la isla de Cuba ha estado en la Presidencia, con objeto de protestar de que la Arrendataria de Tabacos haga sus compras al *trust* americano, con perjuicio, según los comisionados, de los intereses españoles.

Buena idea

Nuestro estimado colega de Monforte, *La Opinión*, ha abierto desde sus columnas un concurso de belleza.

Deseamos al compañero un éxito brillante.

Un hombre estrangulado

Según comunica la Guardia civil de Puente deume el día 12 del actual á las seis de la tarde ocurrió una sensible desgracia en aquella villa.

A la puerta del almacén de vinos que José Naredo Moreda tiene establecido en la calle de San Agustín se acostó en un carro de mano que aquél posee para conducir odras, su criado Andrés Iglesias Calvo, (a) Calado, de 29 años, soltero, colocándose arrollada al cuello una cuerda que estaba sujeta á las varas del carro.

Andrés comenzó á dormir tranquilamente y no se sabe si en esta situación, al dar alguna vuelta, se formó un lazo ó si algún gracioso, por pura broma le colocó la cuerda al pescuezo.

Al despertar debió hacer algún esfuerzo para levantarse aturdido por el sueño, y corriéndose el lazo le estranguló sin permitirle siquiera pedir auxilio.

El tabaco en los coches

El gobernador civil de la Coruña acaba de dictar una orden que merece aplausos de los amantes de la cultura.

Ordena el Sr. Martos que se impida fumar en el interior de los coches de línea, para evitar las molestias del tabaco á los viajeros que tienen la desgracia de ir encerrados en tales artefactos.

Para ello encarga á la Guardia civil del cumplimiento de esta orden, que si se lleva á la práctica será un buen paso hacia la comodidad del público y sobre todo hacia la buena costumbre de democratizar los respetos mutuos, haciendo extensivas sus ventajas á las clases humildes de la sociedad.

Acuerdo plausible

El Ayuntamiento de Vivero tomó el acuerdo de establecer inmediatamente una *tabajería municipal reguladora*, en vista de lo exagerado de los precios á que en aquella localidad se está vendiendo la carne, no obstante haber bajado considerablemente el del ganado vacuno. De llevar á cabo tal proyecto con la brevedad que sea posible, ha quedado encargada la Comisión de Hacienda.

Revista de modas

El último número de *El Faro del Hogar* que se publica en Sevilla contiene el siguiente

SUMARIO

Texto.—Revista de Modas, por Madame de Nekerielle.—Nuestros figurines.—Figurín iluminado.—Los baños, por

R.—Pensamientos—Remordimiento, por Josefa Gutiérrez.—Luísa y Mercedes, por Victoriano de la Feria.—Labores de adorno.—Manera de zurrir á la perfección.—Pintura sobre papel, tela, terciopelo, madera, etc., y sobre porcelana y cristal.—Arte de trabajar toda clase de flores, con papel, tela, felpillas, plumas, paja, raso, cera, conchas, oro, etc., etc.—Foto-pintura.—Arte de armonizar los colores en la pintura.—Recetas de tocador.—Recetas útiles.—Recetas culinarias.—El Botón, por Victoriano de la Feria.—Crónica general.—Teatros y salones.—Sección recreativa.—Por los cerros de Ubeda, por Antonio del Real (Laro).—Correspondencia.—Anuncios telegráficos.

Grabados.—Figurines de las últimas modas de París.—Precipicios del Honor, novela original de Josefa Gutiérrez.

Desde el 30 de estel mes repartirá á sus abonados una pieza de música de los principales maestros del día.

Revista importante

Hemos recibido el número 20 de la importante Revista *Prácticas Modernas*, que se publica en la Coruña y cuyo sumario es el siguiente:

“La agricultura en el mes de Octubre, Zeas Nanre.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

La hulla blanca, Fernando González Billón.—Al señor ministro de Agricultura.—La raza flamenca, B. C.—El merino precoz (grabado).—Por el país del vino, Amador Montenegro Saavedra.—La jaula de nuestros pájaros, G. Bankiva.—El progreso de la agricultura francesa (dos grabados), B. Calderón.—Aplicación del sistema Solari, V. Villanueva.—Los tulipanes (tres grabados), Lacour.—Higiene: La leche esterilizada en los niños, Llageardi.—Ecos.—Prácticas Médicas: Tratamiento de la anemia. Nuevo tratamiento de la diarrea infantil, Dr. Llageardi.—Información.—Sumario de sumarios.

Admite suscripciones á esta interesante Revista J. Lombardia, Centro de periódicos, Mondoñedo.

Billetes de Banco

El Banco de España anuncia que hasta el 13 de Noviembre próximo se cambiarán en todas las sucursales los billetes de 1.000 pesetas, año de 1884, bauto de Mendizábal.

Desde esa fecha en adelante se realizarán el pago de los mismos mediante expediente y por cuenta del Tesoro público, en cumplimiento del art. 5.º de la ley de 14 Mayo de 1902.

La enfermedad del castaño

Mucho se ha escrito, acerca de los procedimientos que hayan de seguirse para combatir la terrible enfermedad que acomete á los castaños y que, en lo que á Galicia se refiere, es causa de que nuestra región haya perdido una de sus más grandes y efectivas riquezas.

Cuantos ensayos se han hecho hasta el presente, han resultado de una ineficacia desesperante, extendiéndose más y más cada día, amenaza destruir completamente aquellos árboles.

Tenemos á la vista un opúsculo recientemente publicado, en el que su autor, D. Leopoldo Salgués, expone un nuevo recurso que tras larga observación y ateniéndose á los resultados de que por sí mismo ha obtenido, considera de verdadera eficacia para combatir y vencer aquella enfermedad.

Los desengaños sufridos por cuantos antes que él han tratado este asunto, no obstante el buen deseo que predominaba en sus estudios, obliganos á acoger con las consiguientes reservas de juicio, este nuevo con que el Sr. Salgués trata de contribuir al remedio del expresado mal; pero sean cuales fueren los resultados prácticos que ofrezcan, es de estimar desde luego el propósito, y creemos que se hará bien ensayando el procedimiento que el señor Salgués expone, por si resultase confirmada su opinión que es, aunque expuesta en forma muy modesta y sencilla, de gratos optimismos.

El opúsculo publicado por dicho señor bajo el título *La enfermedad del castaño y los remedios más prácticos y racionales para combatirla*, se halla de venta en las principales librerías y en la administración de LA VOZ DE MONDOÑEDO, al precio de cincuenta céntimos de peseta ejemplar.

CRÓNICA LOCAL

Las ferias de San Lucas Pocos años ha habido tanta

afluencia de gente y tanta concurrencia de ganado como el actual. El amplio campo de la feria que sombrean copudos y hermosos castaños, la carretera, y el espacio que existe a la parte anterior y posterior de la capilla de los Remedios estaban literalmente llenos, de tal modo que era casi imposible dar un paso por tales lugares.

La especie mular era la dominante. Había preciosos y abundantes ejemplares de todas las edades y para todos los gustos; pero la demanda no estaba en relación con la oferta, lo cual ha sido, sin duda, la causa de que no fueran tan remuneradores como otros años.

Creemos que los precios excesivos que en ferias anteriores alcanzara el ganado que nos ocupa, ha influido en nuestros labriegos para dedicarse, con evidente exceso, a la cría del ganado mular, olvidando que se acabara la guerra del Transvaal, y que el ganado caballar, hoy tan descuidado, tiene precios muy altos, y exige menos gastos y atenciones.

Así y todo las ventas y transacciones han sido numerosas; y si bien han quedado sin vender muchas reses se confía en que han de tener salida en las próximas ferias de Gontán y de Castro.

La Guardia civil

Debemos tributar un aplauso al capitán Sr. Felix López y a los individuos que han estado a sus órdenes, por la actividad y el acierto con que han evitado sucesos desagradables en todos los órdenes.

No obstante la multitud de gente maleante que discurrió por la ciudad durante los días de ferias, ha sido tan eficaz la vigilancia ejercida por los individuos del benemérito cuerpo que no hubo que lamentar ni robos, ni hurtos, ni timos, ni la más pequeña reyerta, gracias también a las medidas preventivas que con anticipación se tomaron.

Al conocido comprador de alhajas Sr. Trobo, se le extraviaron dos pendientes, cuyo valor era de 500 pesetas; puso el hecho en conocimiento del Sr. Félix, á cuyas disposiciones se debe el haberlo hallado. Los reogiera un gitanillo que se encontraba en el punto donde le cayó la prenda al Sr. Trobo.

Pérdida

Se ruega á la persona que haya que haya encontrado dos billetes de 100 pesetas cada uno, busto de Jovellanos, que se extraviaron el día 20 del corriente entre doce y una de la tarde y en uno de los comercios que existen en el Cantón, se sirva entregarlo al comandante del puesto de la Guardia civil de esta ciudad, el que gratificará el hallazgo.

Detenidos

Ayer, viernes, han sido detenidos por el cabo de la Guardia civil, José Ramón Sánchez Bermúdez, de Arrojo, y Benita y Luis Díaz Fernández, de Pousada, por haberle salido al camino á su convecino Rosendo Fernández, en actitud amenazadora.

Después de andar á palos unos y otros, el Rosendo se dió á la fuga.

Al público

Mañana, domingo, se pondrán á la venta en la pastelería *La Dulce Alianza* los buñuelos llamados de viento, que tanta fama alcanzan en otras poblaciones.

De viaje

Después de haber pasado una breve temporada entre nosotros ha marchado á Vigo la Sra. D.^a Concepción Oya.

Que lleve feliz viaje.

Profesor dentista

Se halla en esta ciudad el acreditado dentista y querido amigo nuestro D. Valentín Lamas.

Nueva fonda

Se estableció una nueva fonda

en la calle del Marqués de Rodil' número 14, bajo la dirección de D. Francisco Barreira. Hemos oído hacer elogios de la amplitud y hermosura de las habitaciones y de la buena calidad y abundancia de los alimentos.

Atropello

El primer día de feria ha recibido un golpe terrible un joven de 17 años vecino de Cubelas, apellidado Villapol.

Uno de tantos estúpidos que llevan los caballos al galope *desesperado* tropezó con el citado Villapol, al que se le consideraba cadáver cuando el Sr. Noriega, de Foz, lo retiró del sitio en que caballo y jinete le cayeran encima.

El herido fué conducido al hospital, derramando abundante sangre por las narices y afortunadamente pudo marchar para su casa el mismo día.

Serán complacidos

Podemos comunicar á algunos suscriptores que con sobrada razón se nos quejan del retraso con que el correo llega al Valle de Oro que la persona encargada de tal servicio atenderá inmediatamente las reclamaciones que por conducto nuestro se le dirigen.

Apertura de las Cortes

Desde el día 21 tenemos parlamento los españoles.

Para ocupar la presidencia del Congreso, vacante por ir el Sr. Villaverde á otra presidencia mejor, la del Consejo de ministros, ha sido elegido el gran tribuno D. Francisco Romero Robledo.

Con esta elección, se sacó el señor Villaverde un gran peso de encima, pero aun le reservará su desgracia numerosos disgustos sin los que el Sr. Romero le hubiese proporcionado desde los escaños de las minorías.

TEATRO

Satisfecha debe estar la compañía que dirige el Sr. Recio, porque cada noche de función en los días de feria ha resultado no ya un lleno, sino un relleno.

El público mindoniense conoce perfectamente á Elisa Campos y á Valles, á los que como artistas tiene premiado muchas veces con muy merecidos aplausos; y bien han ganado los de las funciones últimas.

Niño aun la última vez que Campos (D. Vicente) trabajó en Mondoñedo, no podía el público adivinar que aquel chicleo daría un buen cómico; hoy demuestra que es un artista inteligente que agrada en todos los papeles que desempeña.

La Srta. Carmen Campos es una niña que como nacida en el teatro trabaja á perfección desempeñando papeles que entre las grandes dificultades que le presentan, y de las que sale victoriosa, es saber disimular perfectísimamente que la mujer obesa y vieja de escena es la joven esbelta de la calle.

De todo eso resultó que *El Censo*, *El Alcalde interino* y *La Marcha de Cadiz* gustaran mucho por la esmerada ejecución con que se pusieron en escena, y lo mismo puede decirse de todas las demás obras.

Lo que el público agradecería mucho á la compañía es que los entre actos no fuesen tan largos, y á la Srta. Fransoy que se amoldase un poco más á las exigencias del arte, al que, por falta de cariño, parece que lo taata con gran desdén.

Las simpatías que dicha artista inspira al público son muy fugaces, porque parece que la joven á quien damos este buen consejo, pone especial empeño en mirar con marcada indiferencia identificarse con los papeles que desempeña.

Mañana, domingo, se pondrán en escena las siguientes obras:

Los demonios en el cuerpo, *La leyenda del monje* y el estreno de *Dolores*.

De esta última obra hemos oído hacer grandes elogios pues se trata de una de las que con más éxito se han estrenado en Madrid en la pasada temporada, por lo que auguramos á la compañía un lleno en la noche de mañana.

Saludo

Entre las muchas personas que visitaron esta ciudad en los últimos días hemos tenido el gusto de saludar á nuestros amigos D. Santiago Basanta Olanó, D. Ramón Olanó, D. José, D. Víctor y D. Eduardo Castillo, D. Juan M. Cancio, D. Serapio González y á nuestros compañeros en la prensa D. Antonio Noriega y D. Antonio Villar Ponte.

Petición

La hacemos á los municipales que concurren á las funciones del teatro para que sin contemplaciones de ninguna clase hagan salir del local á los que en él no guardan la debida compostura.

Se paga la entrada para ver la función, pero no para estar molestando con gritos y silbidos á los que también pagan para ver la representación y para estar á gusto.

Abuso intolerable

Mucho nos satisfaría poder ponerle de espalda á la fábrica de fósforos de la vinda de Garay, el santo que la protege, porque ya pasa de escándalo la mala clase de cerillas que esa señora de *Uñate* coloca en las cajitas pequeñas de á cinco céntimos.

Unicamente contando con una protección interesada en los rendimientos que el abuso proporcione, se puede comprender que se expendan tales cajas de cerillas, útiles tan solo para quemar cuarenta y cinco veces la ropa y los dedos, toda vez que de las 50 cerillas que dice la caja que trae se utilizan ¡cinco!

Comprendemos que nuestro clamor no ha de llegar á los *fosfóricos* industriales de *Uñate*, pero debiera llegar hasta el representante del gremio de fabricantes de cerillas en esta provincia, con el fin de que, por su propio decoro, no expendiese dichas cajas.

Se puede transigir con que los citados fabricantes *coman* cerillas enviándolas de menos en las cajas, pero si quiera que se enciendan las que contengan.

Banda municipal

Con motivo de la procesión del Rosario que mañana celebra el Cabildo, la banda de música tocará en el Cantón de seis á ocho de la noche.

El programa es el siguiente:

- 1.º Heraldos, paso doble. P. Eche-goyen.
- 2.º Ninette, mazurka. Foghetti.
- 3.º Carmen, tanda de vals. J. Rosas.
- 4.º Corina, polka. Erviti.
- 5.º ¡A los toros!, paso doble. Salvans.

VENTA

SEGUNDA SUBASTA

Por haberse suspendido la que se había anunciado para el 20 de Septiembre.

En la Notaría de D. Gerardo Alvarez Giménez, vecino de Mondoñedo, tendrá lugar á las once de la mañana del día 8 de Noviembre de 1903, la de los bienes que á continuación se expresan:

Ciudad de Mondoñedo

1. Una casa sita en el Callejón que desde la calle de la Imprenta se dirige á las Casas nuevas, compuesta, de planta baja y piso alto; unida á esta casa y formando con ella un compuesto, una huerta de haber próximamente cuatro cuartillos, linda todo por Este, con casa de D. José González; Oeste huerta cerrada de D. José Villamil, Norte, con el callejón referido y Sur, con huerta y casa de herederos de D. José Parga.
2. En el Pimpin' denominación de *Cóngruas* ó por otro nombre Puente Pousada, un ferrado y veinte cuartillos de labradío; linda por Norte, con pared y

después camino, Sur, y Oeste, labradío de herederos de D. Venancio Montenegro, y por Este, de D.^a Clementina y Julia Pardo Montenegro.

3. En dicho Pimpin' siete cuartillos de labradío; linda Este con camino, pared en medio; Oeste más de D. Ramón Folgueira; Norte, de herederos de D. José M. Gonzalez y Sur, don Domingo de Veiga.

4. Un poco mas abajo de la calle de la Imprenta, un labradío de haber un ferrado; linda Sur y Este, más de don Pastor Taladrid; Oeste y Norte, herederos de D. José M. Gonzalez.

5. Al sitio de Fonte do Sapo, un labradío de haber un ferrado y cuatro cuartillos y medio, linda Este, con la carretera que sigue á San Lázaro; Oeste con camino antiguo; Norte, de D. Francisco Alonso, y Sur, de D. Luis Rey.

Hállase afecta á la pensión foral de veinte reales y seis maravedises que anualmente perciben los herederos de D.^a Ramona Meire.

6. En Pradeiras de Abajo un labradío de haber dos ferrados y diez cuartillos; linda por Norte, más de D. Alejo Ferreiro; Sur, camino servidumbre; Este, labradío de Ramona Rodil; y Oeste de Casa de España.

7. En Rabo de Golpe un labradío de haber un ferrado y tres cuartillos; linda Este, más de D. José Lago; Oeste de herederos de D. José M. Gonzalez; Norte de José do Cerro, de Pelourin; y Sur, camino de carro, pared en medio.

Ayuntamiento de Foz

Parroquia de San Acisclo del Valle de Oro

8. Donde dicen Belosa tres ferrados y seis cuartillos de labradío y campo, linda por Norte, y Oeste, pared y después labradío de Ramón Freire.

9. En Veiga de Bequeijo un labradío de haber cinco ferrados y nueve cuartillos; linda por Norte, más de José Maria y José Arnaiz, senda en medio; Este, de D. Isaac Moscoso; Sur y Oeste, pared y después camino.

10. Al sitio da Pena ó de Dona un labradío de un ferrado y tres cuartillos; linda por Norte, prado de Manuel Mariña y Juan Barcia; Sur, labradío de dicho Barcia; Este camino y el prado del Mariña; Oeste labradío de Juan Ramos y Juan Barcia.

11. Donde dicen Sua-Iglesia un prado regadío dividido de Este á Oeste por un cauce de agua, que tiene la cabida de un ferrado y dos cuartillos; linda Norte, por donde es puntiaguado, con camino; Oeste y Sur, prado de Juan Ramos y por Este más de los Mariña y Barcia.

12. Donde dicen Barracido y situación de Pumaraga, un ferrado de labradío; linda Norte, más de Ramón Rodríguez; Sur y Este, de José Ramos y de Manuel Mariña; Sur y Oeste, de José Ramos y de Manuel Mariña; y Oeste, soto del Ramos pared en medio.

Se advierte que aunque en la Subasta de que se trata hay menores de edad, no será obstáculo para la venta de las fincas, toda vez que se ha instruido el oportuno expediente de necesidad y utilidad.

Los títulos de propiedad, pliego de condiciones y habilitación judicial, están de manifiesto en dicha Notaría.

VENTA DE FINCAS

A voluntad de su dueño y en públicos remates que se celebrarán, en la Parroquia de Masma el día 1.º de Noviembre próximo y en Mondoñedo y Notaría del Sr. D. Basilio Verdía, el día 8 del mismo mes, se venderán las fincas siguientes.

MONDOÑEDO

Parroquia de San Andrés de Masma.

1.ª 45 partidas de fincas que forman cuarenta y dos ferrados de labradío, cuatro y medio de prados, dos de huertas, y catorce de montes, sotos y buenos tojales.

2.ª Un lugar con espaciosa casa, buen hórreo, cabañas, corrales, palomar todo un coto cerrado. Lo completan cincuenta y cuatro ferrados de labradío, quince de prado y campos de pasto, y nueve de monte y sotos.

Parroquia de San Adriano de Lorenzana

3.ª 9 fincas que forman siete ferrados de labradío, uno de prado y cuatro de monte y soto.

4.ª Renta foral de 12'62 pesetas sobre fincas en el Espiño, Mondoñedo,

5.ª Renta foral de pesetas 3'77 en Masma.

6.ª Otra id. de pesetas 10'70 en Budián, Ferreira.

Informes detallados en Mondoñedo Notaría del Sr. D. Basilio Verdía.

CENTRO DE PERIODICOS

Se admiten y sirven a domicilio suscripciones a *La Voz de Galicia*, *El Correo Español*, *Heraldo de Madrid*, *El Liberal* y *Diario Universal* a 4 posetas, 1'50 cada mes.

Los suscriptores a *El Correo Español*, recibirán GRATIS *El Fusil*.

REVISTAS ILUSTRADAS

<i>Blanca y Negro</i> , trimestre, 3'90 ptas.	<i>A. B. C.</i> (10 números), 1'00 ptas.
<i>Alrededor del Mundo</i> , id., 2'50	<i>El Fusil</i> , un año, 3'00
<i>Nuevo Mundo</i> , id., 2'50	<i>Portfolio Galicia</i> , semes-
<i>Iris</i> , id., 3'25	tra (12 números), 7'00

Se sirven suscripciones a fuera de Mondoñedo a los mismos precios y sin retraso alguno.

Sobres invulnerables para envío de valores declarados por correo a diez céntimos uno.

J. LOMBARDA.—MONDOÑEDO

NOVELAS GRATIS

Todos los compradores del importante periódico *Diario Universal* tienen derecho a recibir, mensualmente, una novela gratis, devolviéndoles de este modo el precio del periódico.

Todos los ejemplares del mismo llevarán en 2.ª y 3.ª plana un cupón de regalo. Cortando y presentando tantos cupones como días tenga el mes, se recibirá gratis la última novela publicada.

Ya se está repartiendo la magnífica obra del célebre capitán *Murrayat* titulada:

La Herencia de los Corston

A fines del mes de Agosto se regalará

El Molino Silencioso

por *H. Suderman*.

Se sirven suscripciones para fuera de Mondoñedo, sin ningún retraso, a 4'50 ptas. trimestre. Cortar los cupones y entregará gratis las novelas

J. Lombardía.—Mondoñedo

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

LA VOZ DE MONDOÑEDO

Progreso, número 13

En este taller para el periódico, tarjetas de visita, esquelas mortuorias, folletos, libros, estados, circulares, trabajos para los Ayuntamientos, Juzgados municipales, Notarias, Comercios y todo lo concerniente al arte, los cuales verifican a precios sumamente económicos.

Al propio tiempo se ha recibido un gran surtido de papel de cartas, clases finas, *Sagrado Corazón*, propio para señores sacerdotes, *Mil rayas*, *Bohème*, *Cruz y Palma* y otros. Papel de comercio, blanco, para oficios, de color para prospectos y programas. Sobres de todos tamaños y clases.

Tarjetas de visita en color, nacaradas, para señorita; blancas y de luto. Tarjetas de participación de enlace, bautizo, defunción, recordatorios y Misa nueva.

Papel de cartas y comercial con el membrete que se desee.

EN
SOBRE OCHO Kilo. 40
Papeletas mortuorias

RECIBIDOS
TALONARIOS
Folletos, Circulares
ESTADOS
TARJETAS DE VISITA
TRABAJOS EN COLORES
RECORDATORIOS

Papel de cartas timbrado
Participaciones de Misa nueva
PROGRESO
COLORES
COBRAS
sencillos y de lujo
SE EDITAN
periódicos y revistas

PRECIOS BARATISIMOS